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封面故事 第三版第二版 封面故事 二○一九年六月二十日 星期四二○一九年六月二十日 星期四

二維碼

地址：澳門北京街，2A-54F
八両金商埸一樓（舊南光百貨）

營業時間：12:00-22:00

澳門足球總會上周宣佈以安全為由不派隊前往斯里蘭卡
參與世界盃亞洲區外圍賽第一圈次回合賽事，讓首回合
擁有1比0優勢的澳門足球代表隊痛失爭取晉級次圈的
機會，事件餘波未了，儘管截至六月十七日亞洲足協官
方發佈的最新消息，澳門與斯里蘭卡足球隊的晉級結果仍
處有待商議狀態，但仍有球員在甲組足總盃上採取互不設防的

“擺爛”行動，對足總不聽取球員的意願作出無聲抗
議。事件發生至今已歷一周，不論是代表隊
陣中骨幹成員、以至年輕新世代都對
事件都有了進一步思考，想及球
員生涯的去向，以及澳門
足球的未來等等，經歷
這次重大的打擊，本
來滿腔熱血、力爭為
澳爭取榮譽的球員，如
今還剩下多少熱情？

現年二十五歲的林嘉誠自青年軍起
代表澳門足球隊參戰以來，至今已踏
第十個年頭，在這次澳足事件觸發的
首份包含U18、U23以及大代表隊的
聯署表態中，這名副隊長的名字也出
現在清單上，聲明足總如不接納球員
前往斯里蘭卡參賽的意願，將不會再
代表澳門足球隊參賽。林嘉誠認為足
總迫得球員走到退隊聲明這一步，實
屬可悲：“作出決定時每個球員都好
掙扎，因為足球不是很容易就踢得
好，是要經過長時間的努力。為何一
班有大好前途的年輕球員會簽名，正
正因為他們看不到前景，本來運動員
理應為代表地區出戰感到光榮，但如
今卻迫使他們自願放棄這個機會，我
覺得好可悲。”

足總的一大盆冷水
林嘉誠形容當初聽到足總拒絕派隊
參賽的消息，就像是一盆冷水般撲熄
了整支球隊的熱情：“足總作出決定
前沒知會過任何球員，所以贏出首回
合時球隊士氣正正上到頂點，正當以
為要出發打次回合時，足總才跟我們
說不會派隊參賽，那時就像一盆冷水
潑下來一樣。要是打首回合前已作出
通知，球員心理上也能較為好過，也
不會出現之後的聯署及簽生死狀事
件。”最讓林嘉誠感無奈的是，即使
到此時此刻，球員還是無法掌握足總
跟進事件的進度：“其實我們跟大部
分市民一樣，不知道足總作出怎樣的
爭取，事情進行到什麼步驟，好大程
度在於足總透明度不足。”

大好機會付諸流水
由於國際足協及亞洲足協仍未公佈
最終商議結果，澳足球員現階段仍期
盼著奇蹟的發生，但觀乎足總在事件
上的立場及取態，不禁讓林嘉誠懷疑

足總有否重視澳門足球的發展：“球
員一直以來努力訓練，就是為了爭取
代表隊一席之位，在國際賽事上為澳
門爭光，二○一六年團結盃澳門歷史
性收穫亞洲級別的獎牌，令本來不太
留意澳門足球的居民都關注起來，球
員訓練的投入程度也變得更高，明白
到要背負起更大責任，也提升了榮譽
感。現在我們在世界盃外圍賽贏了首
回合，本來引起很大迴響，誰知道足
總一個決定，就讓所有努力付諸流
水。”

次圈美夢或將幻滅
澳門足球隊在世界盃亞洲區外圍賽

第一圈首回合主場賽事在珠海體育中
心以 1比 0擊敗斯里蘭卡，本應在爭
取第二圈的席位上處於有利位置，在
那裏等待著他們的有包括中、日、韓
在內的亞洲區四十強隊伍，林嘉誠坦
言從沒想過能打進這個階段：“倘若
真能成功晉級，我們就有機會對上
中、日、韓等亞洲強隊，有八場小組
賽在等著我們，這些地區的球員部分
已效力歐洲的強隊，與他們對賽能讓
我們見識到澳門與亞洲列強的距離，
世界排名也必有所提升，這是我從沒
想過的事情，可惜我們很大可能會失
去這個機會。”

望新世代審慎考慮
經歷這星期的重重打擊，林嘉誠直

言對足總心灰意冷，想不到即使自己
願意為球隊奉獻所有，最後卻連付出
的機會也沒有，不過，他仍希望剛升
上大代表隊的年輕世代能慎重考慮每
個決定：“事件發生的時候，大家都
明白球員無法出戰的感受，義憤填膺
為我們聲援打氣，未必考慮周全，當
中很多球員年紀尚淺，仍大有機會，
希望他們能慎重考慮每個決定。”

年僅十九歲的吳鏵昇為澳門隊後
場新勢力，兩年前正式入選大代表
隊，目前正就讀香港理工大學，先
後效力過港甲晨曦及中西區球隊，
為澳門少數越洋追逐足球夢的實力
分子。然而，這股對足球的青春熱
血卻因這次澳門足總的決定大受動
搖，吳鏵昇形容足球夢才剛走上起
點，就步向了迷失：“踢完首回合
真的無比興奮，覺得終於要成功
了，澳門將要走向世界盃的起點，
誰知辛苦多時現在一下子什麼都沒
有了，就像突然失去目標一樣，變
得好迷失。

終極夢想為澳效力
越洋過港、在陌生的草場上奮鬥

絕非易事，一方面須兼顧學業及訓

練，另一方面要重新適應外地的球
圈生態，但吳鏵昇為追逐足球夢無
怨無悔，決心以職業球員作為目
標，他強調終極的夢想就是為代表
隊盡一分力：“來到香港堅持踢波
就是希望能提升實力，代表澳門而
戰，如今努力備戰多時在首回合踢
了一場好波，卻因足總一句安全理
由就不讓我們參戰，所有努力都白
費了。”世界盃亞洲區外圍賽並非
各地球迷會特別關注的賽事，卻是
每位澳門足球員夢想的依歸：“這
賽事是我們這班年輕球員上位的機
會，對一班年齡較大的球員來說，
更可能是最後一屆能參加的世界盃
賽事，錯過這次機會，他們也許成
世人都沒機會再為世界盃夢想奮
鬥。

球壇聲音
鄭正揚（前澳足隊長）：球員

對事件有如此大的反彈，主因在
於感到足總沒尊重及諮詢他們，
倘若球員在打第一回合前已知道
足總的立場，如果無法爭取中立
場就不會前往第二回合賽事，事
情就不會發展到這地步。不過，
對於澳門足總立場，我也看到有
關國際足協及亞洲足協作出安全
評估的消息，斯里蘭卡也承諾作
出最高級別的保護力度，我也不
清楚為何足總會作出不派隊參賽
的決定。

陳達燊（澳門一代鋼門）：我
會明白足總考慮，即使派出軍隊
保護，但確實難以保證斯里蘭卡
當地絕對安全，畢竟四月恐襲的
位置就在附近，真的發生了什麼
事，沒人能為任何球員的父母或
家人賠償失去至親的損失。我很
明白球員心態，也知道機會難
得，但希望球員也對家庭負起責
任。我在二○○一年也曾代表澳
門前往伊拉克打世界盃預賽，但
那時還未正式開戰相對平靜。

林家駒（澳門球壇名宿）：作
為球員心態，首回合贏了肯定更
希望打次回合，足總則視乎當地
情況，評估安全及風險程度才作
出決定，我跟所有澳門球員一
樣，都希望澳門足球能越踢越
好，但站在足總立場也要向球員
及球員的家人負責。事件上會理
解足總的決定，但溝通方面可以
做得更好，像二○○一年我們到
伊拉克比賽，足總也會問清楚每
個球員的出賽意願。
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足總決定一意孤行
對於這次足總以安全為由拒

絕派隊參賽，吳鏵昇形容為一
意孤行的決定，既沒了解球員
意願，也沒理會國際足協及亞
洲足協的安全評估，他認為足
總在事件上應處理得更為妥
當：“第一，足總太遲通知球
員也沒諮詢我們的意願，其
次，足總沒給予我們一種積極
爭取的態度，甚至可以說在商
討的方向本來就錯了，斯里蘭
卡一早表明意願一定要在當地
辦賽，國際足協及亞洲足協也
給出了明確答案，足總即使一
直作出中立場的要求也是無補
於事。”
吳鏵昇認為足總應就事件作

出檢討，在考慮及派隊安排上
也要考慮周全：“過往足總在
安排上也存在一些問題，例如

有次亞洲盃作客印度，球員就
要在比賽當日拿著行李到場，
打完比賽後連洗澡時間都沒有
就要趕著走。又如這次世界盃
外圍賽首回合，不少球員翌日
都要上班望提早回澳，但足總
也沒安排專巴接送，球員只有
自行坐的士返回關口。”

目前專注香港發展
把這次澳足事件形容為剛抵

達起點就步入迷失的吳鏵昇直
言短期內難以面對足總管理層
及再為他們效力：“我們第一
場這樣賣命爭取，換來的只是
這種結果，實在太過失望。本
來一直希望能澳門隊爭光，如
今發生這件事，有感足總並無
尊重代表隊球員，目前會先專
注在香港發展足球，短期內不
會歸隊，除非足總內部願意作
出變革。”

熱情

現年卅二歲的澳足隊長艾美達對於這次足總
的決定，是極為傷心且失望，倘若國際足協最
終判下澳門來屆禁賽世界盃的罰則，他也沒信
心在八年後仍能在如此高競爭的舞台上馳騁。
在他的立場，哪怕只有百分之一的可能性，他
也會極力爭取最後的比賽機會，真正的在球場
決一生死。姑勿論最終判決結果如何，他強調
首要任務是保護澳門的年輕苗子：“倘若真的
遭受禁賽，我留在澳門隊已再無意義，我還能
有什麼比賽目標？但年輕球員不同，他們還有
未來，守護這些年輕苗子以及澳足未來，是我
的最大責任！”

與夢想只差一步
自二○○二年起效力澳門隊以來，艾美達與

澳足球員一起經歷過世界盃、亞洲盃、東亞盃
等多項國際及地區賽事，他形容這次世界盃外
圍賽本應是球員最有機會實現夢想的戰場，無
奈經歷過聯署請願、甚至是“生死狀”等多次
訴求，足總仍沒改變拒絕前往斯里蘭卡的決
定，這也促使了艾美達以澳足隊長名義，去信
國際足協及亞洲足協，表達球員的參賽意願：
“賽事正式宣佈取消的那一夜，我徹夜難眠，

腦海裏一直想著這個決定會怎樣影響澳門足球
的未來，於是我把所想的都寫了下來，在球員
共識下去信國際足協及亞洲足協，表達出澳門
球員是如何渴求著代表這個地區參賽，即使要
我們輸，我們也希望能輸在球場上。”

球員是核心元素
艾美達的信件使人動容，當中提及到澳門足

球員如何努力躋進亞洲足球發展的鴻流當中，
在二○一六年就創歷史拿下團結盃亞軍，二○
一八年賓菲加亦以澳門球會身份參戰亞協盃小
組賽，最終在六場比賽中贏下四場，艾美達認
為球員是足球比賽中不可或缺的元素：“足球
是熱情，是每個球員美好的宏願，足球必須在
球場分出勝負，沒有球員已經不是足球。我們
陣中擁有不少具潛力的年輕球員，他們需要通
過比賽證明自己，無法參與國際賽事無疑是摧
毀了他們的夢想。”

足總應加強溝通
對於澳門足總這次決定，艾美達表示完全理

解足總基於安全理由的考慮，但最痛心的是足
總在作出如此重大決定前，沒諮詢過球員意
見：“足總在事前沒了解過球員的意願，在出
發前一天召開會議就只是單向的通知，告訴我
們足總不會派隊參賽，即使我們說了什麼，足
總就是堅持己見。所以事情才會越鬧越大，球
員採取各種行動作出最後爭取，也作出聯署聲
明，表明願意自負後果，皆因這次比賽對我們
是如此重要，甚至可說是一生人唯一一次機
會，這次打擊實在太大。”

守護球員的未來
目前，國際足協及亞洲足協還未對澳門與斯

里蘭卡之間的晉級結果作最終判決，澳門球員
們均期盼著“改期比賽”的奇蹟發生，艾美達
認為現階段談論是否繼續為代表隊效力還是言
之過早，他表明首要工作是守護年輕球員的未
來：“事件發生時大家都很傷心及憤怒，現在
是時候冷靜下來考慮進一步決定。倘若澳門最
終真的遭受禁賽，我留在球隊已再無意義，但
年輕球員還有大好的未來，我會跟他們說出事
件的意義，勸喻他們不需跟我們一起做決
定。”他同時認為足總有責任將事件帶來的傷
害減至最低：“足總應站在球員及球會的立
場，繼續為澳門爭取參加國際賽事的權益，他
們不能再想著此刻發生了什麼，而是要考慮到
未來，把傷害減至最低。”

林嘉誠：

退隊聲明實屬可悲
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剛抵起點就步向迷失
吳鏵昇：

艾美達認為首要任務是守護年輕球員未來艾美達認為首要任務是守護年輕球員未來

林嘉誠認為足總
須加強透明度

吳鏵昇對足球前路感到迷失
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吳鏵昇
現階段將專
注在香港球
壇打拚

吳鏵昇為澳足後場新星

首回合賽
事艾美達（左）
與隊友一同慶
祝入球
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